
当一部电影把大部分

成本都给了演员，那么后期

制作和剧本的投入就会减

少，导致最终作品制作粗陋

□ 肖 华

遏制天价片酬

咋能光说不练

父母在 宜远游 □ 于 飞

趁着父母

心里的老小孩

还 在 蠢 蠢 欲

动，陪伴他们

去捡拾时光里

的惊喜吧

“父母在，不远游”，这是《论语》里

面的子曰。在那个通讯和交通都太慢

的年代，孔子说，“父母年纪大了，子女就

少出远门吧。如果一定要去，那也得有

明确的目的地，让父母少一些担心”。

今天要说的远游，不是子女单飞

留下空巢老人的寂寥晚年，而是作为

子女，我们可以在力所能及的范围内，

带上父母一起出去嗨，帮他们实现人

生的小目标，去宠爱这些皱纹裹覆着

的老小孩，共享天伦的小确幸。

第一次看到父母心里的小孩，是

在 2014 年的春天。爸爸年轻时多次

来京，我留京工作后，他和妈妈每年

过来小住，也逛了城里的很多景点，

可是一直没有机会去长城，他总念叨

着“非好汉啊，非好汉”。我结合自己

的惨痛经历劝说多次无效，就带着爸

妈乘上了长城号列车。当我们登上

八达岭长城的北八楼，我举起相机给

父母拍照时，镜头里的爸爸突然张开

双臂，伸出两个大拇指，孩子般地开

怀大笑。我知道，虽然我们没有找到

好汉碑，他已经在心里给自己颁发了

好汉勋章。

于是就在那一年，我和老公决定

再带父母实现一个小目标，作为他们

六十大寿的礼物。婆婆没有坐过飞

机，妈妈没有见过大海，青岛太近，三

亚太热，我们选择了飞到厦门去看

海。荣记沙茶面、张三疯奶茶、赵小姐

的店、林记鱼丸汤、面线糊摊⋯⋯我们

举着事先做好的攻略，从晨曦到月夜，

在鼓浪屿上吃到“肚歪”。印象最深的

一顿，是 6个人围成一圈，站在路边端

着小碗吃“蛋满贯”，一种把馅料灌到

鸭蛋黄里的水煮荷包蛋。父母估计一

辈子都没有像丐帮聚会般如此吃饭，

可他们高兴极了。远方，不就是这种

从未有过的体验吗？

前不久，我们一家再次启程，去南

京过年。一到夫子庙，我就买了 6 只

小黄鸡的发夹，每人一个分发下去，让

爸妈戴在头上。公公大笑道：“真是萌

萌哒！”陪父母第一次吃正宗的孔乙己

茴香豆，第一次乘画舫夜游秦淮，第一

次见识云锦的精美，第一次学习官补

的种类⋯⋯这些对他们来说的第一

次，真的也许都只是最后一次了。

趁着老人的身体还硬朗，牙齿还

结实，胃口还很好，趁着他们心里的老

小孩还在蠢蠢欲动，陪伴父母去捡拾

时光里的惊喜吧，哪怕只是教他们学

会手机里的一款应用，带他们品尝一

款新上市的啤酒，推荐他们读一本书

或是一首诗。未经历处，即是远方。

父母在，宜远游。

上海电视剧制播年会上，上海广

播电视台影视剧中心主任王磊卿公布

了触目惊心的数字，“仅在 2016 年一

年时间内，一二线演员的片酬增长了

近250%，在一些更为倚重流量偶像的

IP大剧中，明星片酬在制作成本中的

占比甚至升至 75%”。这是什么概念？

王磊卿直言，2016年明星片酬比房价

还涨得快。

现在有的片酬实在高得离谱，动

不动就是数千万甚至上亿元。电视剧

《如懿传》 的制作方开出 1.5 亿元的天

价聘请男女主角引发舆论热议。王磊

卿介绍，花钱较多的 IP古装大戏，成

本过亿已经是常态，而2016年这样的

大剧成本在 2 至 4 亿元之间。若按平

均成本 3 亿元计算，在片酬比例最疯

狂的大剧中，演员能拿走的片酬将超

过2亿元。

也许有人说，一个愿打，一个愿

挨，片酬再高，和普通人有什么关系

呢？其实这并不正确。羊毛出在羊身

上，天价片酬最终还是要消费者来承

担的。电影院购买这些天价片酬的电

影，要通过提高票价来“偿还”。电

视剧明星片酬过高，等于把成本转嫁

给制片方，再转嫁给电视台，而电视

台消化成本的办法就是增加广告，然

后强迫观众观看这些广告。

过高的片酬也影响了影视质量。

谁都知道，影视业多工种高度集成，

一部作品品质优劣，取决于摄影、剪

辑、音乐、服装、道具、化妆等各行

当的综合效应，尤其是作为作品创意

核心的编剧和导演，对一部作品的品

质至关重要。但是当一部电影把大部

分成本都给了演员，那么后期制作和

剧本的投入就会减少，明星以外的编

导、剪辑、后期制作等环节也会大幅

缩水，导致最终作品制作粗陋。

放眼国外，日韩与好莱坞明星片

酬 通 常 只 占 电 影 总 预 算 的 20% 至

30%。海外很多制作团队都明白一部

影视作品的核心基础是剧本以及围绕

剧本所展开的幕后制作。迪士尼的剧

本要经过无数次修改，管理流程极其

严格，也给予编剧很大的尊重和相应

的酬劳。在韩国，很多编剧被尊称为

作家，即便是明星，面对编剧也非常

谦虚。不少美国电影公司愿意将更多

预算投入到后期特效制作上，有时候

会为了一个皮毛或光影效果斥巨资开

发软件。我们却把大把大把的钱投入

在少数几个明星上，这怎么能制作出

世界一流的影视作品呢？

其实我们片酬并不是一开始就很

高的。十多年前，国内演员总片酬占

比不足 10%，但是由于缺少有效的管

理，再加上一些电视台只重视明星演

员的影视作品，导致有的明星片酬越

来越高。近些年来，大家也意识到了

这个问题，2013年，有关部门曾就演

员高片酬问题举行过专题研讨，并呼

吁行业自律，但是至今没有看到天价

片酬得到遏制，相反还越来越高。

遏制天价片酬，我们不能再犹

豫，否则会影响影视艺术的长远发

展，损害群众利益。首先，要加大监

管，制定演员的酬劳上限，或通过缴

纳个人所得税的方式限制明星片酬。

如规定一线影星片酬不得超过电影制

作成本的 20%或 30%，一旦超过就应

该大幅增加税收。

另外，制作方要大胆起用新人，

承担起为行业培养新人的责任。电视

台和影院等需要提高审美水平，不能

一味追求一线明星的影视作品，可以

大胆推荐有艺术水准的非明星作品。

遏制天价片酬，不能停留在纸

上、喊在嘴上，要尽快行动，尽快让

过高的片酬降下来，推动影视艺术健

康发展。

纪录片，别光盯着影院
艺术片、纪录片的商业价值不应该局限在电影院，电影院也不是唯一一

个能赋予影视作品最大经济价值的地方

□ 若 瑜

当一些年轻人抱怨春节回家被各种逼

婚 ， 我 却 在 整 个 春 节 黄 金 周 被 逼 选 儿

媳妇。

喜的是，朋友们认为我儿子各方面条件

不错，才肯把她们认为的好姑娘介绍给我。

忧的是，人家闺女的好条件都是照着公主范

儿培养出来的，独立自信个性强。

从硬件条件来看，姑娘都是人中凤凰：

家庭条件优越、有车有房、海外求学背景、

工作优异收入丰厚⋯⋯怎么会找不到对象

呢？介绍对象的朋友们感慨地说：“女孩条

件太好了，找不到对象，我身边还有好几位

好女孩儿想介绍给您儿子呢。”

热心介绍人的推荐却让我越听越迷惑，

如今介绍对象的标准好像是找工作，怎么没

有一个人说“温柔大方，贤惠体贴”呢？

一个介绍人说，现在女孩儿都不是按照

“温柔贤惠体贴会家务”这个标准培养的，

人家父母也不愿意闺女过门就成“煮饭婆”。

一个对婚恋市场行情比较精通的介绍人

说，现在男孩宁可宅在家也不去追女孩，嫌

女孩太物质。而优秀女孩认为现在男孩责任

感差，无法托付终身。我为许多青年男女介

绍过“对象”，外在条件相当，却很难“对

眼”。时代变化太大，男女孩择偶条件及意

识早就不是我们那个时代的概念。

在我认识的单身男女中，很多都想快些

脱单。她们说其实自己要求也不高，“合

适”就行。其实这个“合适”的标准是最难

达到的。婚姻需要在合适的时间，合适的地

方，遇到合适的人。这个“合适”就像穿鞋

子，是否舒服，只有穿上鞋子走一走路才能

体会到。

一份资料显示，继 20 世纪 50 年代、20

世纪 70 年代末、20 世纪 90 年代的三次单身

浪潮后，第四次单身潮宣告全面来袭。2016

年我国单身人数已直逼两亿，北京和上海两

地的单身男女已经冲破百万。该调查还显

示 ： 78.1% 的 单 身 受 访 者 表 示 希 望 脱 单 ，

42.5%的年轻人对婚姻既恐惧又期待。圈子

小、缺乏途径、排斥相亲等成为单身的主要

原因。

情感专家解释称，情感婚恋不是每个人

的必然选择，但被动单身、消极单身以及由

此引发的自我麻痹，甚至对单身亚文化的盲

目跟从，会使得内心需求长期被压抑，陷入

单身陷阱。

在我看来，数字归数字，专家归专家，

每一个想脱单的人必须自己积极行动起来，

把找对象当成大学里的一份论文、工作中的

一个项目来认真对待。

我发现，军人结婚速度快。我有几个嫁

给军人的女朋友告诉我一个秘诀，军人把找

对象结婚看作攻下一个阵地，占领一个山

头，打赢一场战役。

听起来不那么浪漫？这就是现实生活。

想脱单，就要冲锋陷阵，不去尝试，哪里能

体验到其中的滋味。

听,城市在低吟浅唱

无论身在

哪座城市，只

要拥有一颗对

美充满向往的

心，必能听见

它的低吟浅唱

□ 翟 杰

寻找心灵契合点

认识和欣

赏文艺作品同

样需要设身处

地与作品中的

人物处于同一

境界，才能体会

其中之真味

□ 徐 达

从去年到今年，我看了 5 部纪录电影，《舌

尖上的新年》《我的诗篇》是在电影院看的，

《我在故宫修文物》《我们诞生在中国》《生门》

是在腾讯和爱奇艺会员视频里看的。

看完这些电影，一个疑问按捺不住地冒出

了头：为什么纪录片非要进影院？这明明是一

种完全不适合电影院大众娱乐定位的片子。

就拿《我在故宫修文物》来说，它原本是

电视纪录片，3 集共 150 分钟的体量保证了完

整呈现的空间，细水长流地展现了技艺和老

匠人们的坚守，豆瓣评分高达 9.4。因为播

出后受到了网友欢迎，片方又制作了 86 分钟

的大电影，赶在 2016 年 12 月 16 日上映，甚至

不惜对撞当日上映的张艺谋的《长城》。

可惜上映后，故宫大电影被豆瓣网友形

容为“零碎镜头拼凑出来的纪录片超长花

絮”，评分仅为 7.4 分，就连觉得“电影院效果

好”的网友也表示“宁愿在电影院看 3 集的版

本”。影片最终票房 643 万元，还不到《长城》

半天的票房。

其他几部电影大都存在同样的问题，镜头

散、故事弱，抓不住观众的注意力，不符合年轻

观众喜欢视觉冲击、好玩好看的观影习惯。

电影和电视经常被统称为“影视”，其实二

者需要的专业技术、渠道资源差异极大，最关

键的是，二者的受众和消费场景也完全不同。

以前圈内总觉得电影比电视高那么一

个级别，所以有专业的影评人和影评网站，

话题领袖的存在也造成电影可能更容易形

成社会话题。但现在社会“舆论场”的主导

权已经分散了，只要质量过关、营销到位，一

部电视剧、一部网剧，甚至一篇文章都可以

刷屏，成为社会热点。

传播渠道也发生了巨大变化。过去一部纪

录片如果不进院线，外人根本无从得知。后来

有了央视纪录频道，各个视频网站有了纪录频

道，有了网络传播，这是纪录片的先辈们没有的

条件。5部纪录电影，除了迪士尼主导的《我们

诞生在中国》，其余4部背后都有视频网站的参

与，可见视频网站是很欢迎这类作品的。

环境变了，但有些电影人的思路还没有

跟上。不仅是纪录片，艺术片同样存在这个

问题。发行《我的诗篇》的北京润智影业有限

公司还发行过一部文艺片，2016 年的《长江

图》，票房 336 万元，惨败在了电影院晚上 11

点的空场里。

文 艺 片 、纪 录 片 的 导 演 和 制 片 人 挺 矛

盾。他们一方面习惯指责电影观众没水平，

不愿意为情怀买单，一方面又觉得艺术片不

一定非要为情怀坚守清贫，要讲商业效益。

他们非要到电影院去证明艺术片的商业

价值，正说明了他们不懂艺术片。艺术片、纪

录片的商业价值不应该局限在电影院，电影

院也不是唯一能赋予影视作品最大经济价值

的地方。就算不谈受众和消费场景，只谈收

益，按照现行的分账标准，出品方大约只能拿

到票房收入三分之一的回报。对于有商业追

求的纪录片来说，并不是最有利的条件。

去年纪录片冲击电影院的尝试也有收

获，就是发现了“众筹”这个营销利器。要知

道，众筹最早起家就是靠一批“文艺青年”，与

纪录片、艺术片的定位高度重合，《十万个冷

笑话》《滚蛋吧肿瘤君》《大鱼海棠》等片子都

采用过。

放在纪录片上，同样好使。去年的 5 部纪

录电影，有 3 部采取了众筹方式做营销，试图

用情怀打动观众提前买单。《我的诗篇》不仅

有众筹，还借助微信公号发起了送陌生人一

张电影票活动，可以自己提前购票，可以转赠

给朋友，也可以将票放进漂流瓶，供陌生人领

取。我就是被这个环节打动，买了几张票。

《我们诞生在中国》不众筹，因为背后有

迪士尼这个大金主，一般人学不来；《舌尖上

的新年》不需要众筹，它就像一部美食产品的

长广告，跟天猫、本来生活的年货节联动已经

足够赚钱，这也是纪录片商业化的成功尝试。

连冯小刚拍文艺片还要借范冰冰和万达

炒一把，纪录片找几个合作伙伴、创新营销方

式，实在太有必要了。当然，最根本的是眼睛

不要只盯着电影院的票房啦。

听同事推荐包揽六项奥斯卡大

奖的影片《爱乐之城》，抱着试试看的

心态走进影院。影片甫一开头热烈的

歌舞场景，类似美国经典歌舞片。片

中人物唱出每一句台词的节奏甚至

让不少观众昏昏欲睡。然而，随着情

节的展开，笔者不自觉将全部精力集中

在荧幕上，直至影片结束，叹惋不止。

听到不少对该片的争论，有人认

为逻辑不清情节拖沓，也有人认为该

片是关于青春、梦想和音乐的绝佳影

片。笔者并无意于谈这些明面上的喧

嚣与繁华，只想谈谈这背后自己感受

到的一些内核的东西。

笔者并不为该片口碑两极分化而

讶异，电影、戏剧乃至一切文艺形式，归

根到底是关乎心灵的东西，有人能懂，

有人未必能懂。每个观众的知识阅历、

思维深度、感悟能力、审美与价值判断

等不同，而文艺作品又往往是部分创作

者对某些事物认识思考的阐释与表达，

若二者恰能找到契合点，则观众认为这

是部好的文艺作品，反之会有观众感觉

找不到那个“点”。

这个契合点需要代入感。仍拿

《爱乐之城》来说，“这是一个很当代的

现实爱情故事，有关男女两人一起解

决现实中人人都要遇到的困扰，这会

让观众非常有代入感”，该片导演沙泽

勒这样解释此片的成功，“音乐歌舞片

并非总是展现不切实际的白日梦，并

非给观众不真实的抽离感。它也可以

讲述当代真实生活，讲述人的故事，就

像纪录片一样”。影片中最后的 15分

钟最动人心魄：多年后，女主和丈夫无

意间走进一家以她当年想法命名的音

乐吧，见到始终坚持的男主，他弹起当

年定情之曲。导演用一段蒙太奇手法

让两人重新选择，再回到现实，最终，

两人只是远远看了对方一眼，就此别

过。观众看到此幕，或许会不约而同

地想起某个曾出现在自己生命里，而

又没能一起走到最后的人。因而与其

说影片感动了观众，不如说观众被自

己的故事所感动。

这个契合点也需要“了解之同

情”。“了解之同情”一说，出自史学家

陈寅恪先生。他认为：“凡著中国古代

哲学史者，其对于古人之学说，应具了

解之同情，方可下笔⋯⋯所谓真了解

者，必神游冥想，与立说之古人处于同

一境界，而对于其所持论所以不得不

如是之苦心孤诣，表一种之同情，始能

批评其学说之是非得失，而无隔阂肤

廓之论。”其实不独治史，认识和欣赏

文艺作品同样需要设身处地与作品中

的人物处于同一境界，表一种之同情，

才能体会其中之真味。

在笔者看来，片中一切的配乐舞

蹈等“皆情语”。结尾戛然而止的怅

惘，或可借用张爱玲的话来描述：“我

以为，爱情可以填满人生的遗憾，然

而，制造更多遗憾的，偏偏是爱情。”

想脱单 得冲锋

□ 陈 颐

想脱单，就要冲锋陷阵，

不去尝试，哪里能体验到其中

的滋味

微信朋友圈里，好友分享了一个

测试。说实话，我对这些网络上的所

谓测试一向不感兴趣。在我看来，这

只不过是获取点击量的噱头而已。

这次不同，标题一下子就吸引了我

——听声音，猜城市。

饶有兴致地点开，几秒钟后，在

舒缓的轻音乐中出现了几行小字：看

电影、看直播、看热闹的世间百态，你

的眼力越来越好，但你的耳朵呢？

带着好奇与疑问点击图标，测试就

算开始了。首先，传来一阵阵吹哨子的

声音，同时出现了三个选项：北京、深

圳、贵阳。凭借感觉选择一个，结果屏

幕上出现了一个大大的“×”号，一旁附

有正确答案：您刚才听到的是鸽哨，是

清朝八旗子弟闲时娱乐的东西。哦，原

来是北京。

恍然大悟。下一题。一阵门铃声

响了起来，之后紧跟着一句“您好，欢迎

光临”。选项依旧是三个：太原、南昌、

上海。这种声音我不止一次地听过，

每当进入便利店，经常会有这种声音

响起。应该是上海，在这三个城市中，

上海的便利店是最密集的。果不其

然，答对了！答案显示，上海是全国便

利店密度最高的城市，画一个直径100

米的圆，能圈进5家便利店。

再来。听到有人在唱戏，那声音

高昂激越、强烈急促，似乎在扯着嗓

子大声吼叫。用排除法，最终选择了

西安。没错！这是起源于西周，号称

关中八大怪的秦腔。呼呼啦啦搓麻

将的声音，不用说，一定是成都。麻

将对于成都人的生活，似菜肴中的辣

椒，缺之无味，成都人的大事小情里，

从来少不了麻将。

测试结束了，最终得到了 86 分，

勉强优秀。忽然，我心底里产生了些

许感触。正如测试前提示的那样，我

们看电影、看直播、看这个纷繁的世

界，但是我们用心听过周围的声音

吗？我走过内地的不少城市，看到的

都是熙熙攘攘的人流，吃到的都是各

式各样的美食，却从没想起过用耳朵

去倾听一座城市。我又想，如果用一

种声音形容我所居住的城市，那该是

怎样的一种声响呢？那该是从两千多

年以前传来的经久不息的回声：有朋

自远方来不亦乐乎；那该是一句句响

亮且富有韵律的快书：闲言碎语不要

讲，表一表好汉武二郎；那该是客居在

此 23年之久的李白，站在酒楼上一次

次地深情吟诵：我家寄东鲁，谁种龟阴

田⋯⋯然而，我从来没有静下心来，听

一听这座城市独有的声响。

每座城市都有属于它的独特的

印记，有的需要你用眼睛去发现，有的

需要你用味蕾去感知，有的需要你用

双手去触摸，有的，则需要你用耳朵去

倾听。其实，无论身在哪座城市，只要

拥有一颗对美充满向往的心，必能听

见它的低吟浅唱。
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